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看了展覽以後，有三黙很鮮明的印象：一、四川美院不管是老師或是學生的 

作品是有生活深度的1對生活的反映實在、深刻、細膩1我一直是很佩服的°他 

們大多數人，特别是中、靑年畫家'都選擇了自己的生活基地，沒有滿天飛'對 

生活體驗很細緻，對基層人民生活的觀察是很深刻的'在這次展覽會上也看到了 

四川生活裏的新的信息'雖然這種不是大喊大叫'也沒有看到那張畫畫的"買汽 

車”，“買飛機”，但我感到了新的信息。怎樣反映新的生活？钱覺得這是一個 

値得討論的問題。它不僅是畫不畫的問題'也不僅是作者想畫不想畫的問題'也 

可能有這個問題。但是還有一個藝術上怎樣反映的問題'這是美術界都關心的' 

因爲究竟不能把繪畫創作混同於新聞報導'不能再回到題材就是一切'它要有深 

度，反映作者對生活的理解和感受'反映美。這個問題是大家都在探討的問題。 

我通過這個展覽看到了四川人民生活新的氣息'這些信息'有人認爲還平夠'調 
子不高，也可能存在這方面的不足，但是他們是實在的'在版畫上也是這樣'可 

以看得出來的，寧肯慢一顆 > 眞實一黙'少一黙虛僞。只要我們去努力了［去反 

映眞正的生活了，而不是看到那條頭條新聞 > 簡單的把它表現一下'沿着這個方 

向去做*新的生活是會有反映的'包括羅中立的《金秋》'作爲一個續篇 ' 就看 

到了新的信息，雖然這裏面還帶有舊時代給他的烙印。我覺得這方面不是那麼簡 

單的事，是一個學術問題'羅中立的作品是很認眞的'很刻苦的在生活裏面體驗 

的，這一黙是可貴的。當然這些作品裏也有我不太喜歡的。羅中立那張翻眼皮（即 

《吹渣渣》）我倒還滿喜歡'在他那組《故鄕》組畫裏我也並不都喜歡'但是有 

他生活的體驗。和我一樣，都會有偏面性'生活會敎育'帮助他。這是第一黙；

第二勲就是他們的作品和北京比'雖然他們接觸外邊的東西相對少一些 > 但 

是他們不保守，而且力圖把外國有用的東西揉進去'他們的吸收不是一味模仿' 

而是用來表現對現實生活的感受。變成自己的語言，因此他們的作品還是多樣的。

第三黙，四川美院的師生像打球一樣，"發揮得好"。拿他們和中央美院比， 

人力、物力、師資力量大家都承認是有很大懸殊的'但是從發揮的效果看'大大 

地超過了中央美院'這是客觀事實'爲什麼會有這個結果'作爲中央美院是要特 

别硏究的問題。他們這一批敎師從院長到中靑年和新留下的敎師'使人感覺在 

創作中有一種氣氛，這種氣氛，實際上是大規模的合作，一種很好的配合'包括 

行政人員的配合，這種精神是很感人的'我去過四川美院'就是像古元同志講申, 

有一種新的氣息，而且辦學的指導思想明確：出人才、出作品。這兩條抓上去了 

學校就上去了，他們把創作問題的硏究當作集體的事情是領導、敎師、學生共 

同關心的事情來硏究、來思索、而且長期以來都是這樣'一次次的總結-非常虛 

心的，（把我們當老大哥'我們感到慚愧）這種精神在整個美術敎育戰線上是走在 

前面的。他們注意對學生的引導 > 不是放棄引導的'很注意引導學生眞正去深入 

生活，長期紮根大巴山，涼山•藏區。但又不是簡單的去管理'隨便槍斃别人的 

作品，說學生的作品這不行、那不行'他們的敎師很注意愛護學生'這是一個成 

材的道路，學生能夠發揮自己的努力'能夠促使他們吸收很多東西'促使他們用 

功，而不是變成一個懶漢，老師怎樣批准我就怎樣做。有的作品學生很喜歡'老 

師不見得喜歡，但也拿出來了，而且拿出來的東西也不見得老師都承認'這種民 

主精神是好的。再還有他們行政部門的配合”趕展覽作品，沒有房子'就把辦公 

室騰出來，天太熱，行政部門馬上安電扇，是這麼一種精神使作品搞上去的。在 

他們的油畫作品中，有很多是搞版畫的同志搞的'有什麼能力發揮什麼能力'而 

且畫得很好，這是一個促使我們思考的新問題，那張《剪羊毛》就是搞版畫的人 

畫的。
宥些問題我也聽說了，是不是"方向問題”、“生活流”，甚至說"反黨反 

社會主義”呢？等等，我的看法'反映新生活都是在探索 > 探索中間有不足'這 

是我們共同來探索的問題'作爲-個硏究的課題來解決'這樣我們就能前進°

終》到底反映了農民還有錢存-過去哪有錢存呢!？他畫的形 

象在體形上受舊社會勞動的折磨 > 彎了腰-我們可以看到鄕 

親父老，他們身體上的缺陷是從社會的生活中走過來的 > 被沒有 

文化，過度勞累的折磨。"解放卅多年我們還這樣畫” ？是的！ 

解放卅多年，但我們過去一段時期領導工作確有失誤'即使沒有 

失誤，也不可能一下子把舊中國留給我勺的貧窮狀況短期內完全 

改變過來 > 需要慢慢地'一步…步地來 > 何況我們有失誤呢°我 

們深信會改變這種狀況的，我們現在不是逐漸好起來了嘛。但是 

有這個現象爲什麼要迴避它呢？我們應正視它、努力改變它”任 

何人的作品都有缺黙，不要輕率指責。我對他們的作品基本上是 

欣賞的。剛才聽了魏傳統同志的發言‘他說不要崇洋媚外，講得 

很對。當然我們還是要學習外國的好的東西，所有國家的優秀 

文化藝術，都是人民創造出來的精神財富-都有供借鑒的地方> 

凡是優秀的文化遺產都應吸收'以豐富我們的藝術表現手法'繁 

榮我們的創作，但是千萬不要離開自己的民族'應對自己的民族 

充滿信心和感情。我們的油畫、版畫、雕塑以及其它畫種都應重 

視民族的傳統‘尤其是從民間藝術中找借鑒‘重視本民族的 > 比 

向外國學習更爲重要一黙。如果都重視這個問題，更好的作品一 

定還會很快出現的。
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